

CLINICA INTERNA.

CASO DE TUBERCULOSIS TRATADO POR ACIDO FENICO.

Voy á referir á mis ilustrados consocios un importantísimo caso de mi práctica civil; que si de ninguna manera pueda garantizar generalización alguna, en cambio, por su notoria importancia, debe apuntarse y servir para que en casos enteramente semejantes pueda en lo fundamental ser imitado.

A principios del año pasado un distinguido discípulo de esta Escuela, eligió para su tesis de recepción el tratamiento de la tuberculosis por el ácido fénico, en inyecciones. No es éste un trabajo perfecto, pero siendo el primer ensayo, en este sentido, del tratamiento de la tuberculosis de este modo, llamó fuertemente mi atención y me propuse emplearlo en el primer caso que se me presentara. Este caso vino á mis manos en Agosto del año pasado y es del que voy á dar cuenta.

La señorita R. X., de 20 años de edad, natural de la ciudad de México, de constitución débil y temperamento linfático y cuyo padre murió de tuberculosis pulmonar, en la edad media de la vida. Refiere como antecedentes padecimientos de naturaleza estrumosa, así como frecuentes bronquitis de largas duraciones.

En el instante de la observación estaba extremadamente enflaquecida, calenturas vespertinas diarias de 38° y $38^{\circ}5$; sudores abundantes, principalmente de la mitad superior del tronco y la cabeza; tos persistente, siendo mayor en la tarde y acompañada de expectoración mediana, disminución del apetito y muchas veces después de la comida se presentaban accesos muy semejantes á los del asma.

La observación, además del enflaquecimiento hacía percibir movimiento mayor de las costillas inferiores. Los vértices de los pulmones de sonido oscuro y vibraciones exageradas. La espiración, también en los vértices, prolongada y acompañada de estertores gruesos. Después de la observación se hizo el análisis del esputo y en los tres ejemplares que se recogieron (mañana, medio día y noche), en dos se encontraron los bacilos característicos. Después de esto el diagnóstico quedó establecido y el método á que la sometí fué constituido de tres elementos:

1^o Las mejores condiciones higiénicas de alimentación, ejercicio, vestido y ocupación.

2º Dos cucharas grandes, tomadas antes de las comidas, de hipofosfito de Churchill.

3º Inyecciones de ácido fénico, diarias, lo contenido en una ó dos jeringuitas de Pravaz; y cuya fórmula es: Agua 50, ácido fénico 4, glicerina 6.00.

Se principió el tratamiento el día 28 de Agosto de 1890 y el número de inyecciones fué:

| | | |
|-----------------|----|-----|
| Agosto..... | 4 | |
| Septiembre..... | 45 | |
| Octubre..... | 68 | |
| Noviembre..... | 78 | |
| Diciembre..... | 60 | 255 |
| <hr/> | | |
| Enero..... | 52 | |
| Febrero..... | 72 | |
| Marzo..... | 80 | |
| Abril..... | 80 | |
| Mayo..... | 88 | 372 |
| <hr/> | | |
| Junio..... | 72 | |
| Julio..... | 68 | |
| Agosto..... | 60 | 200 |
| <hr/> | | |
| Suman..... | | 827 |
| <hr/> | | |

Al llegar el 27 de Agosto del presente año el cuadro clínico de la señorita ha cambiado totalmente. Las calenturas han desaparecido, lo mismo que los sudores, el apetito ha renacido, el peso ha aumentado, la tos es escasa y los esputos están tan disminuídos que ha sido muy trabajoso proporcionarse seis ejemplares (tomados en diversas circunstancias) que han sido analizados y no han presentado bacillus.

Tal es el caso que deseaba referiros y del que tienen pleno conocimiento algunos de mis ilustrados consocios.

Este hecho se presta á variados é importantes comentarios:

1º Desde luego no se puede presentar este caso como un hecho completo de curación de la tuberculosis pulmonar, porque el período de trece meses no da total garantía.

2º No obstante, que aun no podemos asegurar la curación completa, el éxito ha sido tan importante que en este instante la señorita, por su estado, se puede considerar como curada, supuesto que han desaparecido todas las incomodidades.

3º Aunque las conclusiones que en medicina se sacan de los casos observados tienen sólo el carácter de probabilidad, por lo complejo del medio de observación, en el hecho que refiero fué tan limitado el tratamiento y tan bien caracterizado el enfermó que el éxito tiene gran valor, respecto de la terapéutica.

4º Debo advertir que á pesar de las 1,025 (puestas hasta hoy) inyecciones casi todas ellas en los brazos, jamás se han presentado abscesos ó lesión local.

5º Y por último, el caso que describo tiene además grandísima importancia, porque es tuberculosis claramente hereditaria.

Ojalá que mi comunicación, relativa á terapéutica, así como ha sido hasta hoy enteramente benéfica para la paciente, sea útil también para algunos otros que sean atendidos por los inteligentes académicos. ¹

¹ El restablecimiento ha continuado de tal manera bien que hoy (Abril 23-91) la curación puede considerarse realizada. Las inyecciones, aunque menos frecuentes, han continuado y su número total es de 1,238.

México, Octubre 21 de 1890.

Luis E. Ruíz.

TERAPEUTICA.

Exposición del descubrimiento del Dr. Koch y resultados obtenidos por los experimentadores que han empleado la linfa que usa ese Profesor.

(CONTINÚA.)

Se comenzó por inyectarle 1 milígramo de la linfa y casi no hubo reacción; al día siguiente se inyectaron dos miligramos y se despertó una reacción intensa que, comenzando seis horas después, se elevó hasta 39°3, latiendo el pulso 144 veces y habiendo 40 respiraciones por minuto. Carlosfrío, cefalalgia, cansancio y dolores musculares. En la región orbitaria